

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

16 de enero del 2021



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Indecisión provoca dudas y debilidad

Con altas y bajas, los últimos 5 gobernadores han cerrado políticamente fuertes, aunque dos manifestaron síntomas de debilidad por fracasos electorales.

GENARO BORREGO terminó con formidable poderío político al ascender a la Presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del PRI; ARTURO ROMO pudo consolidar un gobierno progresista, objetivo que fue opacado por la derrota electoral de PEPE OLVERA en el 98; RICARDO MONREAL demostró que, aunque no pudo imponer a TOMÁS TORRES como sucesor, si respondió al PRD con lealtad y sacó adelante la victoria de AMALIA GARCÍA MEDINA; ella ejerció un trascendente gobierno que todavía se recuerda, pero las derrotas electorales en 2007 y 2010, le deslucieron; MIGUEL ALONSO reafirmó fuerza política electoral con la victoria del hoy gobernador ALEJANDRO TELLO.

Para este excepcional quinquenio, la gente espera que ALEJANDRO TELLO cumpla los compromisos firmados y que cierre fuerte, como así lo ha prometido. Sin embargo, en lo político se atisban signos de debilidad porque, salvo los valiosos trabajos de los Secretarios JORGE MIRANDA, en Finanzas; GEMA MERCADO, en Educación; y ADOLFO BONILLA, en el Campo, cuyas acciones han sido relevantes, eficaces y de grandes resultados, abrieron cauces al fortalecimiento político. El resto del gabinete contrasta al no lograr consolidar metas y no darle más contundencia al gobierno para que efectivamente, deje huella como el más honesto y transparente.

Síntoma de esa debilidad política del régimen de TELLO, son las últimas designaciones, ERICK MUÑOZ en la Secretaría General; y JUAN ANTONIO RUÍZ en Administración, que bien pueden ser buenos y grandes amigos, pero con notables limitaciones en sus perfiles profesional y político. Y es que, para un vigoroso cierre gubernamental, la gente esperaba que esas estratégicas posiciones serían ocupadas por personajes más notables, de reconocida trayectoria, calidad profesional, capacidad operativa, calidad en la interlocución, inteligencia política y con las más valiosas relaciones con los sectores productivos y de la sociedad, cualidades que no distinguieron a JEHÚ EDUÍ SALAS, ahora favorecido con el premio menor de una candidatura a diputado local, por un distrito que ni conoce ni lo conocen, sin pertenencia pues.

Testimonios de esa fragilidad política, son considerados los designados aspirantes a diputaciones federales, CARLOS PEÑA y NORMA CASTORENA; y por la insistencia en reciclar a figuras tan oscuras como LUIS ESPARZA, ISMAEL SOLÍS y PERLA MARTÍNEZ, entre otros aspirantes a diputados locales sin calidad para defenderlo. Y todavía está por verse que pueda lograr equilibrios y superar la vulnerabilidad en el corredor electoral de Fresnillo, Zacatecas Capital y Guadalupe, con candidaturas de poder hacia las presidencias municipales.

LA DEBILIDAD POLÍTICA

También se ha visto reflejada en la ausencia de la más firme decisión para sostener el acuerdo alcanzado en el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, para postular al joven y experimentado político constructor de consensos, ADOLFO BONILLA, quien debió entender la circunstancia que lo envolvió y superó

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

¿Se va o se queda?

Esta semana nos tocó escuchar con los chismosos del turismo que debido a la molestia del presidente, se citó al gabinete para exigirles recorte de gastos, programas y miles de cosas más debido a la compleja situación que suponen vendrá en este recién nacido 2021.

Una de las soluciones a medias según sus arcaicas ideas es la desaparición de tres organismos autónomos los cuales son: La Comisión Federal de Competencia Económica, el Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales y, el Instituto Federal de Telecomunicaciones. El argumento presidencial como todo lo que no sea béisbol y sus absurdas obras sexenales es que salen muy caros y que deberían sean absorbidos por diferentes secretarías donde se dejaría a la base trabajadora y a los directivos y de confianza se les darían las gracias.

También fue éxito en radiopasillo la posible desaparición de la Secretaría de Turismo donde se comentó se fusionaría a la de Economía para funcionar como un brazo de la misma. Comento esto porque en una de mis columnas de mayo del 2019 a la que titulé igual, mejor o peor, escribí que Miguel Torruco pasaría a la historia

no por su trabajo, sino porque sería el último y más mediocre secretario de esta dependencia. En ese escrito dije que el exilio de los mandos turísticos a Chetumal traería como consecuencia la desaparición de esta donde por cierto a la fecha no se ha cumplido con el proceso de descentralización.

Tristemente no fue necesario cumplir la ocurrencia del cambio de residencia de esta, ya que el nulo trabajo de Miguel aunado a su sumisión presidencial, hace que cada día se vea menos importante la necesidad de una secretaría como la que actualmente comanda.

Posterior a esto el secretario desmintió los rumores argumentando que eran tiempos políticos y que Sectur no desaparecería, pero si lo analizamos como viene, el mensaje es claro ya que como para el presidente todo lo que huele a turismo no le importa, el riesgo es alto hasta el último día de las funciones de esta administración. Para muestra la situación actual con la industria restaurantera en la CDMX, donde parece prioritario el ambulantaje sobre los establecidos que pagan impuestos. ¿Dónde estás Miguel Torruco? ¿no te corresponde a ti apoyar a este gremio? En fin, así las cosas.

Otro de los datos que pusieron en alerta roja a su servidor es la gran cancelación de vuelos que se tuvieron desde noviembre del año pasado.

Desafortunadamente la pandemia no solo ha arrasado con miles de mexicanos, sino con 54 rutas nacionales e internacionales aéreas. Para que se dé una idea de la gravedad de este tema, le comento que para noviembre del 2019, nuestros destinos nacionales contaban con 218 rutas, actualmente y tomando en cuenta datos hasta noviembre del año pasado contamos con solo 189, números que indican una pérdida de más de un 13% en asientos nacionales según cifras de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil).

Los datos del mercado internacional tampoco son halagüeños ya que la disminución en el mismo periodo fue de casi un 22%, una reducción que en rutas es algo así como 25 menos que el año pasado. Como podrá usted imaginarse esto se debe a la poca demanda existente gracias a la pandemia por la cual estamos pasando.

La aerolínea nacional más afectada fue Interjet ya que de sus 43 rutas nacionales que ofrecía se quedó solo con 9 y de las 40 internacionales ya no opera ninguna. Hemos seguido el destino de esta aerolínea, el cual luce turbio y sin solución. Es una verdadera desgracia que entre malas administraciones y pandemia se tengan que retirar del mercado transporte aéreo que favorecía a los usuarios y a la competencia de tarifas.

Otra de las aerolíneas nacionales afectadas fue Aeroméxico, la cual opera actualmente con casi un 21%

menos de sus rutas tradicionales. Esto no solo pega al mercado nacional, también al internacional ya que en rutas muy tradicionales se cancelaron o bajaron sus frecuencias.

Faltaría sumar al problema de Aeroméxico la renovación de su contrato colectivo de trabajo en el que indiscutiblemente tendrán que despedir a muchos de sus empleados actuales. Espero y a los respectivos dirigentes sindicales les de la cabeza para tal vez sin triunfos o mejores prestaciones conservar las fuentes de empleo que cada vez son más complicadas.

Esperemos que si hay una pronta recuperación, veamos en nuestros cielos más aviones de Viva Aerobús y Volaris, que son las que actualmente pueden ayudar a despegar a toda la industria turística del país.

Los datos del cierre de la ocupación hotelera en el país indican no solo que la gente no viaja, sino que todas estas empresas se encuentran en grave riesgo de desaparecer. Ojalá y nuestras autoridades despierten y nos apoyen para que esto no suceda como lo que pasa en Buenos Aires donde el 70% de la hotelería está cerrada por incosteable. En Ciudad de México donde la ocupación era un referente nacional en el 2020 cerró menor a un 19%, dato que nos indica la crisis que vivimos.

Viendo el trabajo tan mediocre de Sectur en este sexenio, no me sorprendería ya la desaparición de la misma. Como lo dije en mi columna de mayo de año pasado, espero Miguel Torruco no pase a la historia como el último secretario de turismo de nuestro país, ya que como el peor si lo hará ya que se lo ha ganado a pulso. Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

Nace en 1963

la Escuela de Enfermería en Fresnillo

El tiempo sigue su andar sin que nadie lo impida, en el abrupto camino deja una imborrable huella de aciertos y desaciertos. Todo ello de acuerdo a cada instante en que el ser humano se tuvo que enfrentar a situaciones del todo imprevisibles, entre ellas calamidades, consecuencias naturales o preconcebidas que dejaron sangre y lágrimas regadas en la agreste tierra.

En tiempos sumamente difíciles en El Mineral, cuyos habitantes se quitaban de encima los nefastos e inquietantes efectos posrevolucionarios y otros derivados de la Segunda Guerra Mundial, así como de una creciente y permanente inestabilidad política y económica en este país, en los 60 del siglo anterior se hacía sentir una senda y enérgica exigencia de la juventud fresnillense: tener instituciones de enseñanza superior.

Se carecía totalmente de ellas en esta ciudad, solamente se podía aspirar a la enseñanza media superior, la secundaria, preparatoria y academias comerciales. Para ser alumno de estas instituciones se tenía que pagar eleva-

das cuotas para que los jóvenes fueran admitidos en los únicos planteles existentes desde los 40.

Lo ocurrido en los primeros años de los 60 fue, a la fecha, la respuesta de un pueblo unido y luchador por su propio bienestar. La sociedad exigió, en este caso, para que la ciudad minera tuviera una escuela de Enfermería.

Quienes se interesaban en adquirir los fundamentales conocimientos para ejercer la profesión de acuerdo a la demanda de los centros hospitalarios en funciones tenían que acudir a la ciudad de Zacatecas. La situación económica de la clase trabajadora, en su mayor parte, no disponía de recursos para enviar a sus hijos a la capital de la entidad.

Se tuvo que luchar contra las fuerzas contrarias a los deseos de que los jóvenes se superaran en estudios, los principales obstáculos eran por lo general políticos y económicos; predominaban los criterios de los nefastos caciques y caudillos. Se superaron finalmente y el ejemplo es indiscutiblemente: la Escuela de Enfermería en Fresnillo; su origen data de 1963.

Debemos subrayarlo y difundirlo con la ampliación obligada para que usted no lo olvide y mencionaremos a quienes participaron en esta lucha, destacaron en su momento y llevaron a la humanidad una institución de la cual han egresado generaciones que, en el presente, son parte de ese ejército de seres humanos que se entregan totalmente para preservar la salud pública sin temor a nada ni nadie.

Fueron factores fundamentales: la visión y entrega del doctor Gerardo Ruiz González como director del Hospital Regional de Fresnillo y de la enfermera Esthela Ibarra Gutiérrez, recién egresada del curso de Administración y Docencia, comisionada por los Servicios Coordinados de Salud, incorporándose al nosocomio regional.

El 2 de septiembre de 1963, fecha en la cual la ciudad de Fresnillo conmemora un aniversario más de su nacimiento, se inaugura la escuela. El primer grupo fue integrado por nueve alumnas. Se utilizaron las instalaciones del Hospital Miguel Hidalgo como aulas y se adaptaron dormitorios. Las prácticas fueron en los dos nosocomios.

Los programas educativos que desde el principio se utilizaron en la capacitación del alumnado llamaron la atención de jovencitas de otros municipios aumentando continuamente las inscripciones, incluso de otras entidades, lo cual obliga a las autoridades sanitarias a crear espacios apropiados para quienes venían del interior del país, incluso familias del rumbo del Regional dieron alojamiento

a numerosas estudiantes.

La escuela, desde sus orígenes, lleva el nombre de Beatriz González Ortega en reconocimiento a las acciones emprendidas por la maestra en los aciagos años de la Toma de Zacatecas, quien creó una brigada de voluntarios para atender heridos de ambos frentes en la batalla.

Esta institución a través de los años ha sido objeto de atenciones requeridas tomando en cuenta su crecimiento natural. A la fecha requiere de una reprogramación urgente por su crecimiento en estudiantes de ambos sexos.

El plantel, luego de estar funcionando con infinidad de limitaciones en sus primeros años de servicio, finalmente en 1966 tuvo las instalaciones propias de una escuela posterior a la participación de autoridades municipales, siendo alcalde Heriberto González García y la participación del CAPFCE.

A partir de 1977 se tuvo el reconocimiento en la Dirección General de Profesiones, entre otros logros alcanzados en aras de la capacitación profesional y humana del estudiantado.

En la historia de esta institución aparecen registrados los nombres de personas que se sumaron al proyecto y lo principal, que continúan apoyando al plantel. Instituciones médico asistenciales de la entidad, públicas y privadas, de varios estados, inclusive en el extranjero destacan enfermeras y enfermeros egresados del plantel.

Respetados maestros y alumnos, han sido pilares de la preservación de la salud pública en Fresnillo.

IMAGEN/ Cortesía



LA POBLACIÓN exigió que Fresnillo tuviera una escuela de Enfermería.



Legitimidad

Por Silvia Montes Montañez



DE JORGE Miranda Castro he visto en distintos espacios de opinión el comentario de su futuro político considerándolo, incluso, como eventual candidato a Presidente Municipal de Zacatecas por el Verde, es decir, por la alianza que encabeza David Monreal.

MIRANDA es un lujo para cualquier partido. Estamos hartos de ver personajes anodinos o sin cualidades que sin embargo se las ingenian para trepar en los procesos electorales.

CRECE la lista de aspirantes (mujeres y hombres) que ni son conocidos, o que han pasado por la Cámara de Diputados sin el menor mérito y ya buscan la reelección.

LA ESPECULACIÓN sobre Jorge no pasa de ser eso. Todavía no existen definiciones sobre alguna postulación e incluso es posible que su presencia sea requerida en la Secretaría de Finanzas hasta el cierre del quinquenio.

EL CASO es interesante porque Jorge podría competir en cualquiera de las dos alianzas. No creo que en el PRI, por ejemplo, le cerraran las puertas en caso de ser impulsado por el Gobernador Alejandro Tello para una diputación federal o quizá local.

ES QUE se trata de un cuadro con atributos más que suficientes. Algunas veces dije aquí mismo que Miranda Castro sería un excelente gobernador, o sea, que debe consolidar una trayectoria política que no se agota en el 2021.

DEBE Jorge, eso sí, formar parte de la

oferta electoral de este año.

SEGUIR en la ruta para la cual está preparado y tiene aptitudes, es lo que conviene a este servidor público al que no deben confrontar con Ulises Mejía en el caso de la Presidencia Municipal. Si me preguntan qué pienso sobre ambos, ya conocen mi respuesta: los considero excepcionales.

SIRVIENDO a su tierra como un colaborador altamente eficaz, Jorge ha sido pieza clave para otorgar gobernabilidad al estado en el quinquenio de Tello Cristerna. Reitero: si otros con menos prendas andan buscando candidaturas, sería injusto discriminarlo.

A ZACATECAS, como lo digo siempre, le hacen falta personas con el nivel de Miranda y la sociedad debe observar muy bien a los que ya están anotados para ir en busca de su voto.

POCOS pueden presentarse con las cualidades necesarias para aspirar a un puesto de elección popular. Muchos son favorecidos por sus relaciones personales, sin contar con la preparación indispensable.

COMO EL, como Jorge, se necesitan las propuestas electorales para el 2021 y yo insisto, su perfil le permite aspirar a un espacio con toda *legitimidad* y reitero: Debe transitar en la vida pública y construir para verlo, el día de mañana, entre los posibles para gobernar Zacatecas.

Nos encontramos el lunes en la **7 de Página 24**

Lea las **negritas** de arriba para abajo

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“...Un contrato vincula, obliga y tiene consecuencias. Garantiza que mi gobierno, tendrá la obligación de solucionar los problemas que más te preocupan. Mediante esta acción que les propongo, con toda responsabilidad, restableceremos los lazos de confianza entre los ciudadanos y el gobierno. El contrato con Zacatecas contiene una cláusula: Si no cumplo, me voy!”, Alejandro Tello Cristerna.

CHALCHIHUITES, ZAC. Viernes 15 de enero de 2021.- Dios Salve a mi querido Zacatecas.

“PRI, PAN, PRD son una Bola de Delinquentes Organizados”

DON CUAUHTÉMOC Espinosa Jaime, representante de la Unión de Colonias Agropecuarias de Zacatecas, en entrevista con nuestro Diario, mostró su coraje e indignación por esa mezcla de partidos políticos: PRI, PAN y PRD que, con diferentes principios e ideologías, se unen en busca del poder por el poder y para nada en beneficio de un pueblo hambriento y con sed de justicia:

“SE JUNTÓ -reprochó don Cuauhtémoc el agua, el aceite y el diésel de los partidos políticos: no tienen vergüenza y no tienen dignidad, pues no tienen un principio ya que sólo se juntan para joder y juntar su lana y sus recursos económicos, pero sin ninguna propuesta en materia de inseguridad o de desarrollo agrícola, industrial, nada. Entonces, el caso del PRI y sus partidos son una bola de delinquentes organizados para tratar de llegar al poder pero sin ningún sentido”.

-PUES ES cierto lo que dice el Cuauhtémoc -toma la palabra doña Petra-, formaron su banda de delinquentes organizados y fue con la bendición del nefasto e inepto goberladón Alejandro Tello Cristerna, quien el pasado domingo fue a echarle porras a su dedeada Claudia Edith Anaya Mota, precandidata al gobierno de Zacatecas, quien presumió de honesta y tener las manos limpias, como en su tiempo lo expresó de viva voz, el usurpador Felipe Calderón Hinojosa. Pero pues van a fracasar, porque finalmente agua y aceite no se pueden mezclar, o ¿usted que opina don Roberto?-.

-BUENO -contesta don Roberto-, sabemos, como lo dice Cuauhtémoc Espinosa y cientos de miles de zacatecanos, que los tres partidos: PRI, PAN y PRD no buscan otra cosa más que el poder o, al menos, conservar sus franquicias y tener acceso a las prerrogativas y migajas de la corrupción como hoy las tienen blanquiazul y Sol Azteca, que han estado en un tris de perder el registro.

CADA PARTIDO, eso sí, tiene sus propios intereses, como también los tiene “El Pinocho de Bernárdez”, quien no permitió que Adolfo “Fito” Bonilla fuera el candidato

Mi Jardín de Flores

“PRI, PAN, PRD son una Bola de Delinquentes Organizados”

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



David Monreal Avila



Cuauhtémoc Espinoza Jaime



Adolfo “Fito” Bonilla Gómez

de esa mezcla de partidos chafas, porque sabe que, en el supuesto caso de llegar “Fito” a la Casa de los Perros, el fresnilleño lo hubiera metido al tambo por corrupto, por ladrón, por defraudador por eso no apoyó a “Fito”, un hombre chambeador, derecho y honesto. En cambio, a Edith, Alex la puede manipular a su antojo, como lo ha hecho desde que asumió la gubernatura.

¿CÓMO CREE don Roberto, si esa niña tiene carácter, presume de honesta y de querer mucho a Zacatecas?-.

-PERDÓN, Madre Teresa, pero la Claudia Edith no es una niña, la mujer ya anda rasguñando los 42 años de edad y es un peligro real para Zacatecas, porque no está preparada para gobernar el estado y es fácilmente manipulable.-

-¿SERÁ?-.

-CLARO, LA Claudia Edith nunca ha cri-

ticado al Narizón, pero sí lo llena de elogios. La chamba de la senadora es echarle caca a diestra y siniestra a mi “cabecita de algodón”, pero pues él ni siquiera la hace en este mundo. Yo, la verdad, estoy sorprendida de que los tres tristes tigres de papel: PRI, PAN y PRD la hayan dedeado y la conduzcan al matadero político, pues no tiene experiencia en el Poder Ejecutivo, y como legisladora su paso por las cámaras ha sido gris, muy gris: lo único que sé de ella es que se autonombró líder de los discapacitados, pero ni siquiera los apoya con sillas de ruedas.-

-POBRECITA de Claudita, a mí, en lo personal, me conmueve, está paralítica de la cintura para abajo, depende de sus ayudantes y una silla de ruedas para moverse de un lugar a otro, pero hay otra situación en la que yo no había reparado: sus manitas; tiene problemas con sus manitas, las que mueve con mucha dificultad, pobrecita, yo no había reparado en eso hasta que la vi en internet.-

-ESOS desgraciados la están utilizando, madre Teresa, creen que con el “voto de lástima” la Claudia Edith puede ganar, para luego repartirse el pastel entre ellos. Por eso están unidos como bandidos y, como al “Fito” no pudieron ni podrán mangonearlo, lo hicieron hicieron a un lado, importándoles una pura y dos con sal, que Bonilla fuera la carta más grande del PRI. Méndigo narizón, lo traicionó, pero lo va a pagar muy caro en las urnas.

La Mazorca se Está Desgranando...

-PUES YA son varios cientos de priistas, panistas y perredistas los que han mostrado su repudio a la candidata Claudia y a la unión del PRI, PAN y PRD y han hecho público su salida de esos partidos y su voto y apoyo para David Monreal y Morena, para impulsar a la 4T, que abandera mi lindura de “cabecita de algodón”.-

-CIERTO, simplemente ayer le dijeron adiós al PRI, el contralor de Vetagrande, Juan Pedro Flores Gurrola, varios funcionarios y trabajadores del susodicho municipio, porque se hartaron del mal gobierno del “Pinocho de Bernárdez”, y van a apoyar al “Rey David” y a los candidatos de Morena a diputado federal, local y presidente municipal ¿cómo la ven?-.

-PUES aparentemente Morena la tiene fácil, pero los candidatos, especialmente don David, no deben de confiarse. El PRI es muy marrullero, tan marrullero que hace votar hasta a los muertos. Pero, ¿qué le podemos decir a usted, doña Petra, que conoce al dedillo las mil y una marrullerías, si fue activista muy efectiva del tricolor?-.

-JAJAJA... ¡mírela, madre Teresa, mírela, ya hasta se puso colorada doña Petra...

-PUES SÍ, y me da mucha pena haber pertenecido al PRI, pero es que desde chavita me lavaron el coco. Para eso los priistas se pintan solos, pero además lucran con el hambre del pueblo: con una pinchurrieta despensa con frijoles con gorgojos, una torta, un refresco, 200 pesos y muchas promesas de bienestar compraban y compran los votos. Pero el más ojo de todos ha sido el Tello y la Cristina que no dan lo que daba Miguel Alonso, ya ven que hasta el municipio más pobre de Zacatecas le robó más de 400 despensa y hasta metió encuerado al alcalde de Pánuco a prisión; por otra parte el mentiroso narizón una sola vez visitó en campaña Chalchihuites, pero ya como gobernador nos desconoció: jamás se volvió a parar el infeliz mandilón.-

Y los Criminales, a Mate y Mate Gente a Balazos

-LOS NARCOS siguen asesinando zacatecanos. Ayer, al menos, ejecutaron a tiros a cuatro, hirieron de bala a tres y rafaguearon la casa de un policía.-

Pasa a la Página 6

Viene de la Página 5

-**TODO** -dice doña Petra- por el mismo boleto: la complicidad del narco con el gobierno-.

-**VIRGEN** del Monte Carmelo! Es un mar de sangre la que se ha derramado en este quinquenio del terror. Y pensar que todavía falta mucho tiempo para el 11 de septiembre, día en que don Alejandro dejará el poder: ¿cuántas víctimas mortales más dejará su desgobierno?-

-**LO MALO** es que los delincuentes trabajan las 24 horas del día de domingo a

domingo. Ayer, a pleno sol, mataron a un hombre e hirieron a un niño cuando circulaban en una camioneta sobre la avenida Paseo del Mineral en Fresnillo; el reloj marcaba las 9:40 horas.

POCO MÁS tarde, dos hombres que tripulaban una troca fueron baleados sobre la calle Gardenias esquina con Las Rosas, también en Fresnillo. Uno de ellos murió y el otro resultó herido de gravedad.

EN GUADALUPE, al filo de las 3:00 de la tarde, dos sujetos platicaban quitados de la pena afuera de una casa de la calle 2 de mayo, cuando varios sicarios hicieron su

aparición y les dispararon a quemarropa. Ambos murieron.

EN JEREZ, a eso de las 22:00 horas del antier, delincuentes armados con cuernos de chivo rafaguearon la casa de un policía municipal, ubicada en la calle Granada, colonia Álamo.

-**¿CUÁNTOS** detenidos hubo?-

NI UNO: los cuatro asesinatos, los tres heridos y el ataque armado al hogar de un policía, aumentó la lista de los crímenes impunes en este maldito quinquenio del "Si no cumplo, ¡me voy!".

-**¡DIOS DE** mi Vida! Ojalá y Diosito iluminara la conciencia de don Alejandro Tello y se fuera como lo prometió cuando andaba en campaña, ya es mucha la sangre derramada-.

-**UYYY, MADRE** Teresa, eso nunca lo verán sus ojos: "El Pinocho de Bernárdez" no tiene palabra, es un rajón, no se va como lo firmó en su Contrato con Zacatecas; "maricones" les decía mi abuelo a los rajas.

-**BUENO**, yo paso a retirarme. Se quedan con Dios y María Santísima. Por favor cuidense mucho, ya ven que el coronavirus no cede-

EN ESTE país abundan los profetas del desastre, la oscuridad y desazón, especialmente en medio de la pandemia que angustia a ricos y pobres, buenos y no tan buenos, pero, de lo que se trata, es de encontrar a quien te muestre un sendero, una luz, aunque tenue, que te permita dar el siguiente paso sin temor a hundirte mas en la ciénega plagada de restos pútridos y malolientes de quimeras pasadas.

EN LA lectura del libro recién escrito y divulgado por David Monreal Ávila, bajo el título "Zacatecas: Una Esperanza", encontré, precisamente, el esfuerzo por mostrar que la que denominaré década perdida en nuestro estado -2010-2020-, debe quedar como lección de lo que no debemos hacer y, que, con la sinergia de los sectores productivo, académico, sociedad, y el gobierno, es posible y viable la reconversión de la entidad para darle un futuro de desarrollo donde todos se beneficien.

SIN DESLIGAR la precaria situación en que vivimos los zacatecanos en todos los aspectos y de la casi postración, en que nos puso la pandemia que recorre el mundo y estas tierras, el autor es lúcido al exponer desde el principio que "los estragos económicos y sociales del Covid-19 afectarán en mayor proporción a los grupos más vulnerables, por lo que es de esperarse que los estados con mayor índice de pobreza y una economía poco desarrollada -como desafortunadamente es el caso de Zacatecas- también serán los más afectados, mientras que los estados que cuenten con una economía más dinámica serán los primeros en recuperarse".

QUEDA CLARO el reto que tenemos los zacatecanos si no queremos ser los últimos en superar la difícil situación presente y la que está por venir. Y aunque no está precisado en sus metas, el hecho de mencionar algunos de los objetivos del desarrollo sostenible de 2030 la ONU, como "el fin de la pobreza, hambre cero, trabajo decente y crecimiento económico e, industria, innovación e infraestructura", muestra cuales son los horizontes que guían el andar del autor.

En la Oscuridad de la Pandemia se Presenta "Zacatecas: Una Esperanza"

Por Filomeno Pinedo Rojas



EL AUTOR, David Monreal, señala que "la meta es generar riquezas y beneficios para todos" y no olvida que "necesitamos seguridad, educación, bienestar y protección social, salud, empleo, vivienda digna, funcionarios con vocación de servir, administración fiscal responsable, transparencia, justicia y Estado de derecho, servicios públicos eficientes, fomentar una cultura democrática y una ciudadanía participativa", todo ello con inclusión de los diferentes sectores sociales, del campo y de la ciudad, que mantenga presente la política transversal de la equidad de género, reivindicando el papel relevante de la participación de la mujer en todos los órdenes: político, económico y social.

EN SU primer capítulo ¿qué pasa con zacatecas", se da a la tarea de presentar el hoy de nuestro estado, y para quienes se interesen por conocer como nos encontramos en los distintos ámbitos, encontrarán las fortalezas, que son muchas, y las debilidades que nos hacen aparecer en los últimos lugares de desarrollo humano, crecimiento y pobreza a nivel nacional. Para nada es un desperdicio conocer, con datos duros, la difícil situación en que vivimos

los zacatecanos y como dejamos crecer de más de un 4 por ciento del producto interno bruto del país entre 1999 y 2010 a menos del uno por ciento en la segunda década del siglo XXI que, irónicamente, -lo digo yo- corresponde a los dos últimos sexenios priistas que gobernaron nuestra entidad.

QUEDA CLARO que los envíos de dólares enviados a sus familias por los migrantes zacatecanos que dedican su esfuerzo productivo en Estados Unidos, son el pilar de sostenimiento de decenas de miles de familias zacatecanas, mucho más que el monto de las exportaciones que hacen las mineras extranjeras que dominan la extracción de metales preciosos zacatecanos, que no ha cesado desde la época colonial, por lo que para los "braceros" y sus remesas, también tiene propuestas claras.

COMO conocedor del territorio zacatecano y sus potencialidades, David no difunde recetas generales en su libro, sino que, por el contrario, convoca a una consulta-diálogo con todos los actores de la actividad económica y social, de manera regional, para que sean los protagonistas

directos de la vida en cada lugar, quienes orienten, promuevan y hagan propios los esfuerzos para superar la situación en la que nos encontramos.

NO PASO por alto que, en el transcurso de la lectura, el autor convoca por decenas de veces, la intervención de los académicos, especialmente de las instituciones de educación superior, a participar de los esfuerzos por darle futuro a Zacatecas, junto con los empresarios, el gobierno y los sectores sociales productivos expresados en el micro, pequeños y medianos empresarios, que son el pilar de la vida económica del estado y posibilitan que nuestra sociedad, hoy, no colapse.

IGUALMENTE menciona, y coincido, que el Estado debe asumir una alta responsabilidad en toda actividad que esté encaminada a permitir a los zacatecanos elevar su calidad del mas pobre de la región, a competir con los estados vecinos, utilizando las potencialidades que tenemos, sirviendo como soporte de la generación de oportunidades, e incluso, entrando al quite de las empresas cuando así lo demande el camino hacia el bienestar social, porque hay actividades no lucrativas pero sí esenciales para lograr los objetivos del bienestar y justicia de todos los ciudadanos.

MUY AUDAZ me pareció el autor de este libro, quien es aspirante a candidato a gobernar nuestro estado, al presentar no solo el diagnóstico sino su visión del Zacatecas que anhela, porque el que habla se compromete y el que escribe, se compromete más, y no he conocido hace años, a ningún zacatecano que exprese con claridad lo que guía su vida, en función de su visión social, no individual.

POR ÚLTIMO, expreso mi reconocimiento a David Monreal y le digo que compaginamos. Cumpliremos con el momento histórico que nos corresponde. Como alguien dijo "con el pueblo todo, sin el pueblo nada", lo que me hizo recordar a Denis Diderot, que entre sus frases más célebres escribió: "No hay soberano verdadero excepto la nación; no puede haber un verdadero legislador excepto el pueblo", y así debe ser.



Desayunando con...

Fotos: Merari Martínez Castro



Vianey Alvarado Lara y Alicia Lara Galindo, turistas del estado de Puebla, desayunaron en el restaurante Acrópolis



Tlálic Castañeda Barraza y Esperanza Martínez Méndez, se reunieron para desayunar en el restaurante Doña Julia



Elías Barajas Romo y José Rodríguez García, desayunaron en el restaurante IL San Patrizio Caffé

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



A poco creen que es muy fácil gobernar, ya los quisiera ver en mi lugar, los narcos no respetan los acuerdos...

■ Máxima Tribuna

Trabajo permanente

MIGUEL OVALLE

El 2020 fue el año de la pandemia y la desesperanza. La cantidad de personas que han muerto en México a causa del covid-19 superó por mucho las cifras más catastróficas estimadas por las autoridades federales.

Lo peor es que esta crisis sanitaria aún no termina. Pese a la luz que se vislumbra al final del túnel por el inicio de la aplicación de las vacunas, lo cierto es que en este momento se vive una situación extremadamente compleja en diferentes partes del mundo. Específicamente en la Ciudad de México se está padeciendo la sobre saturación de hospitales. Es recurrente observar en los medios de comunicación diferentes historias de personas que incluso mueren en las puertas de los nosocomios en los que se negaron a recibirlos por falta de camas para su atención.

En Zacatecas se está dando un nuevo repunte, que parece resultado de las pasadas fiestas decembrinas.

Por lo anterior, hoy resulta aún más relevante la propuesta que durante la sesión de la Comisión Permanente se presentó a nombre del diputado Pedro Martínez Flores con el objetivo de tipificar como delito el mal uso del sistema de emergencias 911.

El propósito de esta iniciativa es garantizar el auxilio inmediato en casos de emergencia y para ello resulta indispensable la adecuada utilización de los medios de comunicación y en particular del sistema 911. "La movilización rápida de la policía, los paramédicos, los bomberos o del personal de protección civil puede ser la diferencia entre la vida y la muerte", argumentó el legislador.

De enero a junio de 2020, según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, se recibieron 61 millones 639 mil 418 marcaciones al 911, de las cuales el 89 por ciento fueron falsas y sólo el 11 por ciento constituyeron emergencias reales.

El planteamiento expuesto en la Comisión Permanente es que quien haga uso indebido de los sistemas de emergencia y denuncia sea acreedor a una pena de seis meses a tres años de prisión y a una multa de cien a 500 cuotas. Además, si la conducta del infractor provoca un accidente en el que se causen daños o pérdidas en contra de personas o cosas, se aplicará una pena mayor que podrá ir de uno a cuatro años de prisión.

También el diputado Martínez Flores hizo una propuesta para que el Poder Legislativo pueda integrarse en la Comisión Metropolitana de desarrollo urbano.

Esta Comisión es un órgano público de consulta, coordinación, apoyo técnico, decisión y participación social en materia de planeación urbana, desarrollo urbano y ordenamiento del territorio y está integrada por diversos representantes de la administración pública estatal, municipal y representantes de diversos organismos.

Irónicamente, el Poder Legislativo no está contemplado dentro de esta instancia pese a que a esta soberanía le corresponde establecer las normas básicas e instrumentos para planear, regular y controlar el ordenamiento territorial de los asentamientos humanos, a fin de mejorar la calidad de vida, mediante la conservación, mejoramiento, crecimiento y consolidación de los centros de población.

Por otra parte fue el diputado José María González Nava quien recordó que la educación, además de ser obligatoria, tiene que ser inclusiva, eliminando toda forma de discriminación y exclusión.

El diputado subrayó que derivado de la discriminación, las personas con discapacidad tienen más probabilidad de no asistir o de abandonar la escuela antes de terminar la educación primaria o secundaria. El legislador destacó que la educación de quien tiene alguna discapacidad está relacionada directamente con una mejor calidad de vida, como en el resto de la población, y de ahí la importancia de garantizarles este derecho.

Las y los diputados han dado una lucha constante para erradicar la discriminación; ejemplo inmediato de esto fue también la aprobación de la Ley para la Protección de las Personas con la Condición del Espectro Autista que se aprobó antes de terminar 2020.

Como lo mencionamos en la anterior colaboración, la tarea que tiene el Poder Legislativo para este tramo final todavía es inmensa. Existe una agenda tentativa a desarrollar y que va de la mano con instrumentos legislativos que se aprobaron en el último periodo ordinario y otros más de la legislatura federal.

Es importante resaltar que de septiembre a diciembre de 2020, durante el primer periodo ordinario del tercer año de ejercicio de la LXIII Legislatura, se celebraron 51 sesiones, de las cuales 43 fueron ordinarias y 8 solemnes.

Asimismo, se presentaron 204 iniciativas, destacando 85 reformas a las leyes locales, 71 iniciativas de ley, 13 reformas a la Constitución del Estado y 3 a la Constitución federal. Además se expidieron 214 decretos, entre ellos nuevas leyes, reformas a la legislación estatal, leyes de ingresos y el presupuesto de egresos 2021 para Zacatecas. También se emitieron 68 acuerdos y 10 resoluciones, hubo 654 intervenciones de las y los diputados en tribuna y se llevaron a cabo seis comparecencias de funcionarios estatales.

Antes del inicio en marzo del último periodo ordinario, se tiene previsto desarrollar uno extraordinario, que seguramente tendrá lugar la próxima semana. Durante la sesión de la Comisión Permanente del próximo martes se estará aprobando la convocatoria para el mismo. ■

El ejercicio del poder gasta y desgasta

CARLOS DE SANTIAGO

Al sonido de una canción comenzar a escribirles las cosas que han llamado mi atención en los últimos días. Hoy no habrá reflexión. Hay momentos donde nos regalan todo lo que nunca quisimos de "presente".

¡Comenzamos con la narrativa!

Hay días en los que me es difícil dilucidar los momentos en los que me toca estar, ver como todo lo que inicia está por terminar o están por "terminarlo". Sin embargo, nos toca ver "el cielo" desde este lado de las "gradas".

Recientemente salió la "simpática" noticia de que el General Cienfuegos pues es más "blanco" que una paloma, que nada le va a pasar, que nadie le va a "solicitar" nada, que todo estuvo bien, sin embargo, no soy quien para decir que la justicia mexicana se "equivocó" pero tengo una sola pregunta ¿Y los 43 de Ayotzinapa?

Es todo.

A mí ni me decepcionan, creo firmemente en el camino que traza el presidente de la república, sin embargo, en quien no confío, es en los que están a lado de él. El clientelismo, la "merca" conocida como población vulnerable, está siendo vaporeada por todos lados y todas partes, que si los que "salvan" son los servidores de la nación, que no son más que "fieles alfiles" de quien quiere ser Gobernador de tal o cual estado. Y ni se escamen, todos lo sabemos.

Y si tú no sabías para quien trabaja el "servidor de la nación" ¿Todo bien en casa?

Hablando de la "casa" que tal lo que están pasando en sus casas los que simpatizan o militan en Morena, en esos espacios, parece que a los "históricos" no les dejen más que "el recuerdo" ya que poco y nada les tocara en 2021 ¡Bueno! Si es que algo le toca al partido hegemónico, que dicho sea de paso tiene muchísima intención del voto, pero eso puede ser más "aire" que lo que traen las "papias", las mismas del comercial de ¡A que no puedes comerte solo una! En esta dinámica, como ahora lo notan, hablare del partido en el poder.

Comenzamos con la narrativa de MORENA

Movimiento de Regeneración Nacional es un "partido" que nació hace 5 o 6 o 8 años con la figura de AMLO, quien siempre de manera adecuada fue "empujando" personajes que les tocaba encabezar espacios en las boletas electorales. Morena en 2015 en su primer irrupción, sacó un 9 % de la votación nacional emitida, algo así como 3.3 millones de votos (10 veces menos que en 2018) aquí comenzamos con lo que concluiré (dependen de AMLO) en 2016 y 2017 participaron en elecciones estatales y se fue consolidando lo que en 2018 se "logro" en las elecciones del 16 y 17 Morena brinco del 9 al 30 % de votación emitida en las elecciones estatales, sin embargo NO GANO mucho, ejemplos tenemos varios, Zacatecas, Coahuila, EdoMex etc. Donde Morena solo "lograba" más adeptos, claramente sin ejercer el poder. En 2018 con un PRI desgastado, un PAN aniquilado, un PRD inexistente y los demás pues bueno, ni hablar. Llegó Morena y la fuerza de AMLO, el mismo personaje que en 12 años había logrado crecer cada elección un 15% en sus votantes, pero no le había dado para ganar (14 millones 2006- 16 millones en

2012). En 2018 con el desgaste de los partidos ya mencionados, le dio para duplicar su mejor resultado y sacar más de 32 millones de votos. Con ese resultado, logro colocar a muchísimos personajes que hoy son vergüenza nacional, estatal o municipal (no es un insulto, es una descripción) en 2018 llevamos a muchísimos "representantes" a espacios donde NO nos representan.

Morena en elecciones federales logro sepultar a casi todos. En elecciones estatales ya no le fue tan bien y esto es natural (la gente no conecta con todos, conectó con AMLO) y ni se digan en las municipales, al menos Zacatecas es el claro ejemplo. Morena gana la Senaduría, llevando a nuestra Senadora de Mayoría Relativa que "sirve" de poco y nada, al Senador de Mayoría Relativa que igual "entre azul y buenas noches", a 3 Diputados Federales, que pues bueno ¡Ni hablar! A 8 Diputados Locales y 10 Presidentes Municipales.

Que ustedes digan "ganadores" no lo son a nivel micro, aquí las "fuerzas" que a decir de nivel quiere "timarnos" diciendo "ya están acabadas", esas mismas, viven con ganas y les metieron una rastriza en 48 municipios y 10 distritos.

Si lugar a dudas en 2021 se espera prácticamente lo mismo y en una de esas, tantito peor.

A nivel nacional tendremos resultados favorables para Morena, logrará colocar "al menos en Zacatecas" por la vía de mayoría relativa a 4 diputados federales. El inconveniente vendrá en lo local, aquí la memoria colectiva tiene muy presentes los "logros" obtenidos por PVEM- PANAL. En esa sinergia, mi panorama para morena es el siguiente:

Ganará dto 1, 2, 3, 4, 5, 6 (y algunos 2 más). En presidencias municipales ganarán de 7 o 9 (Van a perder de 1 a 3)

Comentario aparte nos corresponderá la elección a gobernador. En este escenario me queda hacer latente y patente mi comentario de que "No será un día de campo".

Creo Morena debe replantear sus "gallos" si no quiere perder la simpatía ganada por AMLO. Deben entender que el ejercicio del poder no es lo mismo que ser "oposición". El ejercicio desgasta y gasta. Morena llegará con muchos negativos (mismos que los tendría el PRI o PAN, sin embargo NO los tienen) y eso es natural, las expectativas son muchas y el mínimo fallo será magnificado en las colonias de cualquier barrio de El Salvador o Villa de Cos (donde Morena ganó Presidente de la República, Senador, Diputado Federal y no así en Diputados Locales y menos Presidentes Municipales).

Lo comente las columnas pasadas: pripan-prd vs morena-pt-pvem-panal (local) se llevarán cerca del 75 % de la votación estatal.

Morena arranca con mucha intención del voto, pero 2021 sin AMLO en las boletas no será lo mismo, prueba de ello son 2015, 2016, 2017 donde lo único que ganaron fue PERDER.

Consejo recomendación: A militantes y simpatizantes de Morena, deben entender. No es lo mismo "movilizar" a las BASES que movilizar a las MASAS. ¡Salgan de su burbuja! La elección se gana el domingo 6 de junio, de 8 a 18 horas. ANTES NUNCA. ¡Ánimas! ■

Representan verdaderamente a los intereses del pueblo las alianzas electorales? En lo personal considero que las alianzas electorales realmente no han representado a los intereses del pueblo y que por el contrario han sido enfocadas en los intereses cupulares tanto al interior de los partidos como al exterior de los mismos, es decir, entre los grupos cuyos intereses económicos dependen de las decisiones políticas.

En la historia de la vida democrática de nuestro país hemos tenido una gran cantidad de alianzas electorales que en los hechos no han generado beneficios para los mexicanos, mucho menos en modificar las condiciones de vida de los mismos, el más claro y reciente ejemplo es la alianza que llevó a la presidencia a Enrique Peña Nieto, representada por el PRI, Verde y Nueva alianza, "Compromiso por México", una vez que triunfó, la falta de mayoría en la cámara de diputados para Enrique Peña Nieto trajo consigo el Pacto por México, acuerdo entre los grupos parlamentarios del PRI, PRD y PAN (principalmente) que llevaría a cabo la aprobación de las reformas estructurales de Peña Nieto, alianza cuyo fin radicó en ello y no en un verdadero interés colectivo.

Durante el proceso electoral 2018, las alianzas electorales también tuvieron su objetivo en intereses políticos, la alianza juntos haremos historia, entre Morena, Encuentro Social y PT, en la que morena y PT comparten ideología política pero que el PES resultaba un partido cuya ideología y proyecto político era completamente contraria al de la izquierda, sin embargo, el hecho de sostener una alianza con los partidos cuyo proyecto político contempla la despenalización de la marihuana, el aborto y otros que han sido fuertemente criticados por los grupos

Alianzas electorales, ¿pensadas en el pueblo?

RICARDO ARTEAGA ANAYA

conservadores en el país, representaba hasta cierto punto, la neutralización de dichos ataques por parte de los grupos más religiosos en el país.

En la actualidad ya avanzado el proceso electoral del 2021, se encuentran firmes las alianzas electorales que habrán de respaldar a los candidatos a diputados federales y locales, gobernadores y presidentes municipales, sin embargo, ninguna alianza tiene como objetivo representar a los intereses del pueblo, sino que buscan el poder por el poder, la alianza Juntos Hacemos Historia, conformada por los partidos Morena, PT y PVEM da continuidad al proyecto construido en un origen por el partido del presidente y el pt, sin embargo, la alianza con el partido verde resultó una sorpresa para la militancia que respalda diariamente al Presidente frente a los ataques de la oposición y que lo respaldó frente al desafuero que fue apoyado por dicho partido, y además que sostuvo ataques mediáticos en el 2018 contra el proyecto de la cuarta transformación, por ello es que ha sido rechazada y generado fuertes críticas por parte de quienes respaldan al presidente. La justificación de quienes impulsaron un proyecto

de la mano del verde, es que éste partido político ha respaldado las reformas impulsadas por el Presidente, votando a favor de las mismas en el Congreso.

Por otra parte, la alianza #VaPorMéxico representada por el PRI, PAN y PRD, resulta una de las peores alianzas, pues hasta hace unos meses, dichos partidos negaban haber sostenido el pacto por México por intereses de unos cuantos empresarios, negaban incluso representar lo mismo, ahora anuncian y defienden con todo una alianza electoral entre los mismos y la venden a los mexicanos como la opción contra la cuarta transformación.

La realidad es que dicha alianza representa únicamente los intereses perdidos por los grupos económicos que controlaron al país desde que fue introducido el modelo neoliberal en México y que en la actualidad, con el gobierno de la cuarta transformación, han ido perdiendo, algunos de tajo y otros poco a poco, como lo es la obligación que ahora tienen de pagar impuestos y que antes eran condonados por varios miles de millones, el control político que perdieron para lograr reformas benéficas para su intereses y la manipulación sobre la población, entre muchos otros.

Las alianzas en nuestro país no han representado un beneficio par los mexicanos, mucho menos han sido ni pensadas pensadas ni planificadas en un cambio político en el país, por el contrario, son pensadas para mantener un sistema político partidista mediante el cual sean tomadas las decisiones, dejando de lado los intereses del pueblo. Un cambio en el quehacer político, debe contemplar una prohibición legal para sostener alianzas entre partidos cuyos principios y proyectos no tengan relación alguna. ■

El conflicto del gobierno federal con la generación de electricidad a partir de energías renovables tiene implicaciones no solo en el tema energético, al verse involucrados también aspectos económicos y ambientales. Lo anterior guarda relación con el llamado del titular de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, a reflexionar sobre los impactos de la pandemia a medida que los países comienzan a abrir sus sociedades y economías, considerando la relación que tenemos con nuestro planeta para trascender de una mera reactivación económica, a reconstruir mejor y de forma más amigable con el medio ambiente.

En este sentido, intensificar el uso de energías renovables es fundamental pues de acuerdo con, António Guterres, Secretario General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), es necesario transformar los sistemas energéticos para salvar vidas, crear economías estables e inclusivas y evitar la amenaza que representa el cambio climático. El Secretario enfatizó que hay evidencia muy sólida del daño ocasionado por la contaminación de combustibles fósiles y las emisiones de carbón, sobre la salud humana, lo que genera una mayor presión en los sistemas sanitarios ya que el aire contaminado, principalmente por fuentes de energía y transporte, aumenta la incidencia de enfermedades pulmonares como asma, neumonía y cáncer de pulmón. Asimismo, es necesario limitar el aumento de la temperatura a 1.5 grados Celsius, por lo que se deben intensificar esfuerzos para reducir a la mitad las emisiones mundiales de aquí a 2030, y lograr en 2050 que el mundo sea neutral en cuanto a carbono. Por lo anterior, será determinante la manera en que se lleve a cabo la recuperación, ya que las decisiones tomadas tienen el poder de impulsar o retrasar la acción climática en los próximos años.

No obstante, llevar a cabo esta transición exige de un compromiso político al más alto nivel y que el proceso de toma de decisiones

Reconstruir mejor

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

se sustente en criterios científico – técnicos de largo plazo, características que no se observan con frecuencia en la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). Basta con recordar el apagón ocurrido a finales de diciembre de 2020 donde se culpó, sin una justificación clara, a la generación de energías renovables por ocasionar un desbalance que dejó sin electricidad a varias entidades del país. El desinterés por las energías renovables es notorio desde el inicio del mandato de AMLO, pues antes de su llegada al poder la Secretaría de Energía (Sener) publicaba de manera semestral el Reporte de Avances de Energías Limpias en la Matriz Energética, cuya última actualización es del primer semestre de 2018, y donde se refiere que en ese periodo la generación de electricidad de fuentes limpias era del 24.12 por ciento, al cual las energías renovables aportaron un 17.29 por ciento, quedando a menos de un punto porcentual para cumplir la meta del 25 por ciento de generación de energía limpia establecida en la Ley de Transición Energética. El desarrollo de un sector eléctrico con mayor proporción de energías renovables está en juego, pues si bien la Agencia Internacional de Energías Renovables (IRENA, por sus siglas en inglés) considera que México tiene un potencial significativo de recursos y podría atraer inversiones a gran escala para diversificar su suministro de energía, en menos de un año la situación se ha vuelto más desfavorable. Según

el Índice de Atracción en Energía Renovable por País (RECAI, por sus siglas en inglés), elaborado por la consultora Ernst & Young, el cual refleja que tan atractivos son los mercados energéticos y las tendencias mundiales, en noviembre de 2019 posicionaba a México en el lugar 24 de 40 países evaluados, no obstante un año después el país pasó a ocupar el lugar 33, señalando que los cambios en la política energética podían arriesgar la realización de más de 250 proyectos de energías renovables en territorio mexicano. Por otro lado, el Reporte Anual de Potencial de Mitigación de Gases de Efecto Invernadero (GEI) del Sector Eléctrico (2019), publicado por la Sener, establece que la meta a 2030 de energías limpias es del 38 por ciento, un escenario que será difícil de alcanzar con las condiciones actuales; la misma duda puede plantearse en materia de emisiones, ya que el documento refiere que las emisiones de la generación de energía corresponden al 20.3 por ciento del total nacional de GEI, lo que lo ubica al sector como el segundo mayor contaminador. No obstante en sus proyecciones, se indica que se para el 2033 las metas de reducción de emisiones del sector eléctrico serán suficientes para cumplir con la meta asumida bajo el Acuerdo de París, aunque esto dependerá de la integración de fuentes renovables de energía.

La información anterior muestra una serie de barreras e incongruencias para transformar al sector eléctrico, pues los datos previos y posteriores al inicio de la pandemia indican la falta de interés en diversificar las fuentes del suministro de energía con opciones amigables al medio ambiente y marginando con ello sus beneficios asociados. Se trata entonces de un ejemplo con las características contrarias a la idea de reconstruir mejor en un sector vital para el desarrollo socioeconómico del país, no obstante las acciones son congruentes con la de un gobierno cuyo sello es ir a contracorriente a cualquier costo. ■

lararene83@yahoo.com.mx

▶ RAYUELA

Clientelismo y marrullerías empiezan a empañar el proceso electoral de la BUAZ.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

RECONOCE TELLO POCA EFECTIVIDAD EN APLICACIÓN DE VACUNAS.

El gobernador **ALEJANDRO TELLO** sí que está molesto. Luego del tuitazo que le escribió a **LUIS ANTONIO RAMÍREZ**, director general del ISSSTE, en el que le exigía un mayor orden en la aplicación de las vacunas anticovid, le siguió en la reunión de salud de la Conago, donde exigió una mayor efectividad en la distribución y aplicación del biológico, toda vez que gente de la Federación ha sido la encargada de ello, haciendo a un lado a las brigadas que durante años han hecho las campañas de vacunación, de una manera muy efectiva. Además, el *góber* considera que la estrategia está politizada y ello en nada ayuda a contener el virus y sí abona a la muerte de más personas... ojalá no hagan oídos sordos...



LUCHA ENCARNIZADA ENTRE ALONSO Y PAVÓN POR LAS 'PLURIS'.

Ahorita que se está definiendo quiénes y en qué lugar van a anotados en la lista de los aspirantes a los espacios plurinominales al interior del partido tricolor, las disputas están a la orden del día entre todos los que quieren y los que sienten que la merecen. Así, la pelea más encarnizada la están protagonizando el exgobernador **MIGUEL ALONSO REYES** y el actual diputado federal **CARLOS PAVÓN CAMPOS**, quien pretende reelegirse y ocupar, por tercera vez, una curul en San Lazaro. A ellos súmeles otros tantos que están calentando la silla, más los que con sólo haber levantado la mano creen que ya se la ganaron, aunque el partido esté dando patadas de ahogado y lo que más requiera ahora es operación política.



TAXISTAS SE PONEN LAS PILAS CONTRA EL COVID-19.

Taxistas de todo el estado empezaron una campaña de sanitización de todas las unidades de alquiler, tanto los afiliados a la CTM como los que están adheridos a otras organizaciones, actividad que realizan como parte de la Cruzada Nacional Cetemista de apoyo a grupos vulnerables ante el Covid-19 que promueve **CARLOS ACEVES DEL OLMO**, líder cetemista. Sabemos que la situación económica no es la mejor para todos desde que empezó la pandemia y menos para este sector, ante la constante petición de que todo mundo se quede en casa; sin embargo, es importante que consideren la necesidad de mantener sus unidades sanitizadas de manera constante, para evitar riesgos, tanto para choferes como usuarios. Bien por ellos.

VA POR ZACATECAS, SIN 'GALLO' EN FRESNILLO.

Las cosas con la coalición Va por Zacatecas

no acaban de cuadrarse. Todavía no tienen definido bien a bien a quién postulará cada uno de los partidos y, vamos, ni siquiera han podido definir un candidato competitivo para Fresnillo, uno de los municipios más importantes de la entidad y que deberían tener muy claro que el objetivo es recuperarlo, pero no tienen a quien poner todavía. Mientras siguen con su indecisión y encuentran un buen *gallo* que dé pelea al de Juntos hacemos historia, que será **SAÚL MONREAL ÁVILA**, la intención de voto a favor de Morena está por arriba del 70 por ciento... ¡pa' que lo alcancen!

MIRANDA VA POR LA CAPITAL.

En tanto, para la semana que entra se prevé que **JORGE MIRANDA** deje el espacio que ocupa como titular de la Secretaría de Finanzas. Ya está deshojando la margarita y se va a competir a la contienda interna de Morena para pelear por la candidatura a presidente municipal. Por lo pronto, **ULISES MEJÍA** ya declaró que también se va del ayuntamiento para participar en el proceso interno, con miras a la reelección. Sin duda, éste va a ser un muy buen agarre para ver quién se queda con la candidatura de Juntos hacemos historia, la capital.

ULISES RECONOCE LABOR DEL INMUZAI.

Y como una muestra más de que ULISES prioriza el diálogo y la concordia, reconociendo la importancia de la labor del Instituto Municipal de las Mujeres Zacatecas para la Igualdad y lo hecho por su impulsora y fundadora **EMILIA PESCI MARTÍNEZ**, al parecer se atendieron algunas inquietudes que ésta tenía y que la habían llevado a renunciar, pero el consejo del Inmuzai no aceptó su renuncia y **ULISES**, de inmediato, giró instrucciones para que se realizaran algunas acciones a favor de las mujeres, mismas que **EMILIA** ya tenía en la mesa de trabajo, sólo para ejecutar.

EN BREVE, ENTREGARÁ 'VERO' DÍAZ PENSIONES A 'ABUELITOS'.

La delegada de los Programas para el Desarrollo, **VERÓNICA DÍAZ ROBLES**, estuvo de visita en la región de Jalpa para supervisar personalmente el lugar donde se construirá una sucursal del Banco del Bienestar y de una vez aprovechó y se encontró con Servidores de la Nación que están trabajando con ahínco en Juchipila, donde, a la brevedad, comenzará un operativo para pagar las pensiones de las personas adultas mayores y con discapacidad. Qué bien... eso urge porque la cuenta de enero ya trae a la gente desesperada por tener un peso en la bolsa...

BENNELLY, MUY ACTIVA EN MUNICIPIOS.

Entrada en su papel de precandidata a diputada federal, **BENNELLY HERNÁNDEZ** anda recorriendo varios municipios de la entidad, con el objetivo de dar a conocer sus ideas políticas a los militantes y simpatizantes de Morena, en esta etapa de contienda interna y, de paso, ir planteando estrategias de gestión para ayudar a la gente en lo que vaya pudiendo e ir estableciendo sus prioridades de agenda política. Muy activa la muchacha...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



SAMUEL HERRERA, POR LA REELECCIÓN

El expresidente municipal de Guadalupe y actual diputado federal, Samuel Herrera Chávez, está haciendo labor de promoción en el cuarto distrito federal electoral con miras a contender nuevamente por este cargo, bajo el cobijo de Morena, para lo que ya tiene como avance su plataforma política para este 2021.



'LILA' ULLOA QUIERE LA GUBERNATURA

En el proceso interno para la elección de candidato a gobernador que estableció el Partido Revolucionario Institucional participa Martha Leticia Ulloa, mejor conocida como *Lila* Ulloa. La exalcaldesa de Monte Escobedo busca ser la abanderada del tricolor, toda vez que sería la de la alianza Va por Zacatecas, aunque los líderes del PAN y del PRD externaron su apoyo a Claudia Anaya.



'MARITERE' GARCÍA ENALTECE AL PAN

Una mujer tenaz e institucional ha resultado la actual regidora por el Partido Acción Nacional, *Maritere* García, quien busca participar nuevamente en este proceso electoral, respetando lineamientos de su partido, al que siempre enaltece, y los acuerdos de la coalición



JAVIER GARCÍA, EN BUSCA DE UN ESPACIO

El joven empresario y funcionario estatal, Javier García Bañuelos, va siguiendo los pasos de su padre, don Javier García, para aportar algo más a la sociedad desde un espacio de representación popular o un cargo público, por lo que está muy apuntado para participar de lleno en este proceso electoral de 2021

AGENDA DE ASPIRINOS



JUAN MENDOZA

- De lo poco que queda en el PRD, el diputado local **JUAN MENDOZA** está bien puesto para ir por la alcaldía de Río Grande.
- Aunque aún el sol azteca no define sus cartas con las que jugará en el proceso electoral, a **MENDOZA** se le ve muy seguido por las oficinas de la dirigencia estatal de PRD haciendo votos, dialogando y negociando.



'JACKIE' MARTÍNEZ

- La diputada federal panista **JACKIE MARTÍNEZ** quiere ser incluida en la lista de candidatos por el PAN.
- Afirma que tanto ella como su esposo, el exalcalde de Jerez, **PEPE PASTELES** tienen el capital político suficiente para dar la pelea por este municipio. Por ello, no sería raro ver a alguno de esta pareja participando en la contienda.



FILOMENO PINEDO

- El petista histórico no quita el dedo del renglón en búsqueda de alguna candidatura.
- En los últimos tres años, se mantuvo vigente como integrante de la dirigencia estatal del PT y apoyando a su hija, la diputada local **GABRIELA PINEDO**.



ROBERTO RAMÍREZ

- El regidor de Jerez, **ROBERTO RAMÍREZ**, no ha concluido su encargo al interior del cabildo y se apuntó ya para buscar otro cargo.
- Puntual se registró como aspirante a diputado *pluri*; sin embargo, como fueron muchos los anotados en la lista, habrá que esperar un buen golpe de suerte para que se cuele y obtenga una curul.

POLITQUERÍA



-¡YUPI! SALIMOS EXONERADOS...



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Cel. Asistente: 7713334959
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

La máscara

Desapareciendo

En ciertas historias vitales, una ruptura, una separación, un duelo, la pérdida del trabajo o el agotamiento conducen a desprenderse poco a poco del universo familiar propio. (David Le Breton). De repente, la tranquilidad, la cotidianidad, la alegría, se hacen extrañas, el mundo resulta extraño.

Quienes son abrazados por una extraña melancolía, no puede evitar dejarse sentir fuera de lugar, como si no pertenecieran, como algo ajeno a su propia experiencia. Aunque intenta adaptarse, no puede omitir la carencia de una fuerza para seguir adelante, por un instante, no encuentra siquiera un leve deseo de poder intentarlo. El mundo al que una vez sintió que perteneció, le parece insólito, le resulta indiferente, incluso hasta amenazante. Es entonces que se opta por abandonar algunas actividades que para su momento fueron comunes, el aislamiento es la mejor opción, la preocupación por sus seres queridos, por lo que ocurre en el mundo, porque lo que puede ocurrir en su entorno, es algo que deja de carecer de importancia. La persona ya no se siente implicada en el mundo que le rodea.

Por otro lado, las personas que una vez estuvieron cerca, comienzan a

alejarse, notan una forma rara de estar en quien una vez sintieron una persona viva, la extrañeza forma de presentarse frente a ellos, les resulta enferma, así que, aunque en un principio opten por querer ayudarlo, al final se casan de intentarlo, optando por abandonarlo.

La mirada sigue viva, aunque vacía, se siente incluso perdida, pero está fija, sobre la pared, sobre el techo o sobre una esquina del cuarto que se ha convertido en su nido, sigue allí, pero sin estar. Se ha desprendido de la máscara social, y lo que encuentra debajo de esa máscara, le resulta irreconocible, aunque hace pequeños intentos por mirarse al espejo, para regalarse unas palabras de aliento, le resulta incómodo aceptar lo que está mirando. Quiere intentar ser alguien, aunque intenta también dejar de serlo, la nostalgia desgarrar todo su cuerpo, es como si se estuviera despojándose de su propia existencia, pero a la vez, y ante la incredibilidad de los otros, es cuando más viva se siente la persona.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Mtro. en Juicios Orales
Contacto:
silverado_hr@hotmail.com

AMLO vs INE

Y ahora la batalla se traslada al INE, por un lado, el presidente de México asegura que desaparecer las mañaneras por parte del INE es coartar la libertad de expresión; por su parte, dicho instituto señala que es la aplicación de la ley, ¿quién tiene la razón?

Desde el pasado 17 de junio, AMLO critica al Instituto Nacional Electoral (INE), al que acusó de ser "el aparato de organización de elecciones más caro del mundo", sin que ello sirva para garantizar elecciones libres en el país. "Nosotros triunfamos porque fue una ola, era imposible hacer un fraude. Pero, en las elecciones anteriores, lo permitió el INE", acusó el mandatario, que, incluso, dijo que el instituto electoral es el "ejemplo más claro" de organismos "que no hicieron nada, que no los conoce la gente, y que los crearon para que se simulara y se hiciera la vista gorda".

López Obrador aseguró también que él será "guardián de las elecciones", aunque matizó que como ciudadano. Por su parte, el INE abrió un nuevo capítulo de confrontación con el mandatario, debido a que el órgano electoral prevé determinar que la conferencia matutina no sea transmitida íntegramente durante campañas porque en

ellas hay propaganda gubernamental. El mandatario federal acusa de censura, mientras que el árbitro electoral aclara que sólo se trata de cumplir con la ley. Conocida como la "mañanera", de lunes a viernes el presidente de la República ofrece una conferencia a las 7 de la mañana, en la que fija su posicionamiento sobre la vida pública, informa sobre los avances de sus programas y responde a preguntas de representantes de los medios de comunicación. Su difusión es principalmente por plataformas digitales como Youtube, Twitter, Facebook y algunos medios de comunicación retoman la señal. Ésta no es la primera vez que el INE determina que las conferencias matutinas no podrán ser transmitidas íntegramente. En el proceso electoral local de Hidalgo y Coahuila, las mañaneras tuvieron una transmisión diferida desde el 5 de septiembre.

El INE señaló que sería pertinente que la Sala Superior del Tribunal de Poder Judicial de la Federación se

pronuncie al respecto. "Sería muy importante que la Sala Superior tomara un pronunciamiento porque estamos entrando al proceso electoral concurrente más grande. Eso dará seguridad y certeza a este tema y la propia impugnación", destacó.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx